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Женщина была икона
С п р и б л иже ни ем марта 

месяца всегда на душе ста
новится как-то не по себе: 
то голова трещит, то зубы 
ноют, то руки отваливают
ся, то ноги заплетаются... 
А еще кошки па душе 
скребут и под окнами на
чинают устраивать кон- 

' церты. Не поспишь. А по
чему? Потому что близится 
праздник — Международ
ный женский день 8 Мар
та! Начинаешь вспоминать, 
кого надо поздравить, с 
кем встретиться, кого при
гласить... Целыми днями 
носишься по магазинам да 
по рынкам с единственной 
мыслью, как в песне поет
ся: «Что тебе подарить, че
ловек мой дерогой?» А се
годня даже на рынке ку- 

гь что-то красивое и при
пое — большая пробле

ма. И в эти минуты ты за
даешься глобальным вопро
сом, который волновал да
же таких людей, как Чер
нышевский и Ульянов, — 
«Что делать?»

...Женщина издревле счи
талась хранителем семей
ного очага, носителем се
мейного счастья. В основе

своей таковой она и была 
в нашей стране до злопо
лучного октября 1917 года. 
После русская женщина 
утратила в связи с проле
тарской эмансипацией
практически все свои жен
ские черты, кроме некото
рых. Появились женщины 
с веслом, молотом, ломом 
и т. д. и т. п. Появилось 
что-то среднее между муж
чиной и женщиной — ОНО. 
Но были и героини, пытав
шиеся, рискуя подчас 
собой, сохранить исконную 
женственность, красоту, 
гордость, чистоту души...

Сегодня наши женщины 
пробуждаются от жуткого 
сна. Грядет весна. Но, кро
ме страха, по-моему, они 
ничего не ощущают. Не
уверенность в завтрашнем 
дне, вызванная событиями 
в Сумгаите, Тбилиси, Баку, 
других городах и областях 
Кавказа, Средней Азии, 
возрождение национал- 
шовинизма и национал-со
циализма заставляет их 
вспомнить не такие дале
кие годы. Прожив в стра
хе всю свою жизнь, они 
вновь ввергнуты в страх

происходящим, ведь каж
дая. женщина — прежде 
всего МАТЬ, и ей не без
различно, как и в каком 
обществе будут жить ее де
ти, какая участь ожидает 
их. А на сегодняшнем го
ризонте пока вырисовыва
ются, причем довольно от
четливо, только контуры 
советских танков «от тайги 
до самых до окраин».

Ни один съезд, ни один 
пленум, ни одна, сессия так 
до сих пор и не рассмот
рели окончательно «жен
ский вопрос». Что может 
быть с таким государством, 
в котором женщина рас
сматривается только как 
рабочая тягловая дешевая 
сила? Что бы сказал сегод
ня о наших женщинах 
поэт Н. Некрасов?

Горько и больно в эти 
пред-, после- и празднич
ные дни говорить такие 
слова о наших женщинах. 
Но — это проза жизни. На
шей с вами жизни. А при
крываться стандартным 
официозным поздравлени
ем не позволяет совесть. 
Страданья всегда сопут
ствовали женщине, во все

Наш кошелек
Предстоящая конферен

ция трудового коллектива 
УПИ. посвященная заклю
чению колдоговора, долж
на обсудить и смету ин
ститута на 1990-й год.

Вопросам финансовой 
политики было отведено 
время на президиуме 
профкома, заседавшем во 
.л'орой римской. Аудито
рия была заполнена. 
Впервые на подобный 
«форум» был приглашен 
ректор. С. Набойченко 
отчитался по смете 1989 
пода.

Институтский «коше
лек», как известно, попол
няется из госбюджета, 
НИМ, плановых средств 
на капитальное строи
тельство, платы за моло
дых специалистов и 
средств, накопленных за 
прошлые годы. «Год мы 
сбалансировали, но с тру
дом — работали в дина
мичной обстановке», — 
сказал ректор.

Истрачено было все до 
копейки, включая обычно 
планируемый остаток. 
Львиная доля пришлась 
на приобретение обору
дования и вычислительной 
техники, Сейчас, по сло
вам ректора, «ощущается 
нехватка д е н е ж н ы х  
средств»; «перебиться 
хватит», но ведь не хо
чется вечно едва-едва сво
дить концы с концами... 
Тем более, что основное 
внимание в этом году 
предполагается уделить 
решению социальных про
блем.

Это заседание еще раз 
подтвердило, что деньги 
считать можно по-разно
му. На наших глазах раз
вернулась полемика. Рек
тор упрекнул НИЧ в сни
жении вклада на инсти- 
тутокиё нужды (с 1,2 — 
1,4 миллиона рублей до 
600 тысяч). Члены сове
та руководителей тем 
(есть в институте такой

орган) стали доказывать, 
что на эти нужды пере
качали свыше двух мил
лионов. Прозвучало и та
кое мнение: «В самых ра
дужных тонах дефицит ин
ститутского бюджета со
ставляет 4,5 миллиона 
рублей».

Одна сторона утверж
дала, что в условиях ин
фляции нельзя заморажи
вать денежные счета. Дру
гая настаивала на том, 
что вредно замахиваться 
на недоступное, и лучше 
жить по средствам, по 
смете. Кроме того, Л. Кап
лун, Ю 0 Верещагин,
В. Петров высказали свое 
неудовольствие тем, что 
распорядители кредитов 
тратят деньги (без спро
са), заработанные по 
хоздоговорам и предназна
чавшиеся на другие цели.

«Что безнравственного 
в мбих поступках? — 
спросил ректор. — Если

К а р а у л ? !
Психологи вообще-то со

ветуют в опасных ситуа
циях кричать «пожар!», 
потому как яд «караул» 
люди плохо реагируют...

Я к тому , что состоя
ние нашей АХЧ, как из
вестно, в комментариях 
не нуждается. При том: 
по плану в прошлом году 
на капитальный ремонт 
полагалось миллион де
вятьсот тысяч, истратили 
два с половиной. План 
(министерский) этого го 
да — 850 тысяч рублей, 
а надо, по самым скром
ным меркам и прикидкам 
проректора В. Пяткова, 
три миллиона рублей.

Денег нет... Раньше 
науку «раскулачивали»,

административной силой 
в АХЧ вкладывали, те
перь — к демократии 
идем, стремимся само
стоятельно расходовать 
средства.

— Я считаю, — (явно 
взволнованно) .гойорт
В. Пятков, — что нель
зя растаскивать финан
сы. Нам же дают какие- 
то крохи, хозяйственная 
служба считается «пя
тым делом». Надо бы 
как-то до ученых умов 
довести, что от наблюда
емого коллективного эго
изма нечего ждать хоро
шего. Если бы факуль
теты зарабатывали, если 
бы создать фонд разви
тия — он нужен!... Если

бы... Но нет, они (види
мо, «ученые умы» — 
корр.) говорят: Ю жный
берег будем строить... 
Хотя я категорически 
«за» — за самостоятель
ность, за таких деканов и 
завкафедрами, как Беке
тов и Щ еклеин.

Раньше можно было 
на что-то надеяться. Те
перь ясно, что надежда 
на кооперативы не оп
равдалась. Пятков удо
влетворен кооперативом 
«Спорт», с остальными— 
«не поймешь, кто у кого 
ворует». Внутривузов- 
ский хозрасчет тоже се
бя не оправдывает, нор
мально работают только 
электрики...

Вряд ли другие нов
шества сами ло себе смо
гут коренным образом 
изменить работу АХЧ.

времена. Особенно психо
логически тонко они изо
бражены на русских ико
нах. Но это прекрасные 
страдания души ради бла
га. Их нельзя сравнивать с 
сегодняшними искувст- 
венно вызванными страда
ниями. Сегодняшние стра
дания русской женщины 
(не только в смысле на
циональном, а шире), срав
нимы только с мазохизмом, 
удовольствие от которого 
испытывают «режиссеры 
спектакля».

Наша страна похожа па 
тонущий корабль, которым 
руководили и руководят 
«продавшие душу». Пыта
ясь спастись, они приносят 
в жертву своему идолу са
мое дорогое — Мать...

Милые наши женщины и 
девушки, дамы, леди, 
фрау, миссис и т. д. и т. п.! 
Не забывайте Прошлого, 
помните настоящее, верьте 
в будущее... Вы терпели 
долго и мужественно — 
целых 72 года. Всему есть 
предел, всему есть конец. 
Сегодня хочется пожелать 
вам мира на всей Земле и 
здоровья! Счастья желать, 
по-моему, глупо без мира. 
Это будет кощунственно и 
смешно.

Г. ВИНТЕР.

мне звонят из Москвы, 
предлагают долгожданный 
спорткомплекс (с бассей
ном и гаммой спортзалов), 
и я срочно должен дать 
ответ, то я принимаю ре
шение и беру на себя от
ветственность. ...Ваша 
озабоченность приятна, 
полезна н правомерна, од- 
н&ко...»

В общем, на этом засе
дании не был найден кон
сенсус в идеологии расхо
дования средств и прин
ципах их накопления. 
Лишь косвенно были за
тронуты вопросы прода
жи выпускников, включе
ния в систему областного 
хозрасчета, проблемы ро
ста фондоотдачи, органи
зации новых форм научно- 
исследовательской дея
тельности.

Для не вполне осведом
ленных участников засе
дания вопрос остался от
крытым: как же нам про
тягивать ножки — по 
одежке или как-то по-дру
гому,

Нц поддержание хозяй
ства по нормативам нуж- 
Ио отчислять ежегодно 
не менее одного процента 
основных фондов — око1 
ло четырех миллионов 
рублей. Таких денег ни
когда не было. А Х Ч  ин
ститута методично разва
ливали, н не одно деся
тилетне. Если поступать 
так и дальше, то мы бу
дем обречены. Малень
кий пример в доказа
тельство: канализацион
ный коллектор на улице 
Комсомольской заложен 
в 1928 году, капитально
го его ремонта, естест
венно, ни разу не прово
дили. Еще пару лет, н  в 
один прекрасный день... 
Что лучше-то кричать — 
«пожар!» или «караул!»?

Скоро «Весна»
Оиа уже действительно 

скоро, и не только как ка
лендарное время года, но 
и как традиционный сту
денческий лраздннк «Весна 
УПИ».

О том, каким он будет в 
нынешнем году, мы попро
сили рассказать директора 
центра «Весна УПИ» Бориса 
Гафурова.

— Раньше фестиваль был 
большим смотром художе
ственной самодеятельности 
института* На каждом фа
культете были штабы по 
подготовке, которые отби
рали лучшие коллективы и 
группы. Это и было стерж
нем «Весны УПИ». С 1988 
года художестве иная само
деятельность умерла и 
праздник стал фестивалем 
зрителей. Последняя «вес
на», вернее, ее коммерче
ская направленность уже 
стали притчей во языцех. 
Мероприятия — . рок-клуб,
джаз-клуб, коллективы-го
сти, конкурс красавиц — 
основная масса которых 
проходила в городе, имели 
к УПИ, скажем так, опос
редованное отношение. Да
же главный приз в лоте
рее — легковой автомо
биль выиграл человек со 
стороны, работник одного 
из заводое.

Для основной массы сту
дентов праздник не ощу
щался. Все, что они могли— 
купить билет лотереи, при
нять участие е смотре ССО, 
конкурсе целинной песни, 
провести День студгородка. 
Но это, наверное, можно 
было сделать и за рамками 
фестиваля...

Нынешней праздник ста
вит своей целью вернуть 
фестиваль в стены УПИ. Все 
его мероприятия будут для 
студентов' и сотрудников 
института, которых мы на
мерены сделать и самыми 
непосредственными участ
никами их.

Смета «Весны УПИ-90» со
ставляет около 500 тысяч 
рублей, с учетом снижения 
цен на билеты. Ясно, что 
таких денег у института 
нет, надеемся на спонсо
ров. Пока нельзя точно ска
зать, кто ими будет, реша
ется вопрос с Министерст
вом культур ь», Минвузом, 
ВЦСПС и ЦК вЛКСМ. Не 
останется в стороне, коне
чно, Свердловский OK 
ВЛКСМ, ну и сам институт, 
хозрасчетные объединения 
при УПИ. Так, «КЭНПО-ме- 
талл» уже занимается под
готовкой шоу-программы 
КВН и рок-фестиваля.

Приглашены на празд
ник иностранные делега
ции. В основном это будут 
творческие коллективы. 
Страны-участницы — это 
пока Бельгия, Болгария, 
Китай, Монголия. Планиру
ются инт ер отделом комите
та ВЛКСМ День дружбы, 
работа пресс-клубов для 
гостей и хозяев фестиваля. 
Будет проведен ряд дис
куссий по проблемам (куль
турного обмена, молодеж
ных и студенческих движе
ний в Советском Союзе.

Материал подготовил k
А. НАГАЕВ.

На месте преступления
18 февраля около 19 часов в комнате № 104 обще

жития Мм установленными лицами было совершено 
нападение на жильцов комнаты с целью грабежа.

Благодаря смелым и решительным действиям на
чальника штаба оперотряда, студента группы Мт-255 
А. БАГАЕВА и члена оперотряда, студента группы 
Мт-256 А. ТРИФОНОВА, преступление было пресече
но: грабители задержаны и доставлены в Кировский 
РОВД, где в отношении них возбуждено уголовное де
ло. Об этом сообщил в редакцию командир оператив
ного отряда УПИ В. Симонов.

Состав комитета ВЛКСМ УПИ

М. Д А Ш И Н А .

Д. Абдуллаев — идео
логический отдел (Тс-453) 

Р. Амиров — зам, сек
ретаря по труда (93— 58)

В. Архипов — интерот- 
дел (87— 90)

Б. Гафуров — центр 
«Весна УПИ» (22— 01)

К. Горелый — ТОМ
<97— 42)

А . Захаров — зам. сек
ретаря по орг. работе (22 
- 01 )

А. Захаров — штаб
труда (88— 17)

П. Казаков — штаб тру
да (М т— 421)

Н. Куликова — штаб 
труда (88— 66)

А. Латыпова — интер
отдел (Ст—232)

И. Майбуров — зам. 
секретаря по учебно-на
учной работе (22— 01)

А. Нагаев — идеологи
ческий отдел (88— 22,
23—31)

Ю. Носков — штаб
труда (Э—382)

* С. Паршин идеоло
гический отдел (М — 169)

А . Пунин — идеологи-

тр^д

ческий отдел (Ф — 341)
B. Прокопьев — штаб 

труда (Э—318)
И. Плошкнн — штаб 

труда <М— 433)
JI. Пьянкова — идеоло

гический отдел (М т— 351)
А. Потапова — штаб
гда КМ— 427)
\  Пермякова — юнтер- 

отщел (М —523)
A . Сафонов — штаб 

труда (М — 439)
C. Сорокин — штаб 

труда (X — 484)
О. Свечкова — зам. се

кретаря по интерработе 
(22 — 01 )

Г. Турчанинова — сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
(22 — 01 )

С. Тумашев — комсорг 
оперотряда (93—39, 86— 
68)

B. Чистяков — интер
отдел (Э— 205)

В. Устюжанин — идео
логический отдел (М — 
351)

Е. Яковлева — идеоло
гический отдел (И — 433)



К 70-летию института
Становление УПИ (20-е-30-е годы)

Как резко ломаются 
стереотипы! Эта книга 
(«У ральсжий политехни
ческий институт. Истори
ческий очерк») издана 
20 лет назад. Над ней ра
ботал коллектив ученых- 
обществоведов нашего 
УПИ. Работал добросо
вестно, основательно, 
стараясь не упустить ни 
одной фамилии более или 
менее значительного уче
ного, организатора, об
щественника.

Прошло почти двадцать 
лет, из них пять лет пе
рестройки. Эта книга чи
тается сейчас совсем ина
че, «ак-б|удто поменяли 
полярность зарядов іплюс 
на минус. Те случаи, что 
запали в память ветера
нов института, казались 
раньше лишь осколками 
энтузиазма, веселыми 
сверкающими бликами бо
дрого настоящего и свет
лого будущего, за кото
рое, конечно же, надо 
бороться ежедневно, еже
часно, бескомпромиссно.

Сейчас выясняется — 
не за то боролись. И во
обще надо не бороться во 
всеоружии самой передо
вой идеологии, а просто 
делать дело. Что намного 
трудней и полезней для 
страны, для науки, для 
вуза и для конкретного 
студента, для которого, 
собственно говоря, и по
строен Втузгородок, учеб
ные корпуса УПИ и для 
которого, в конечном сче
те, и трудится профессор- 
ско - преподавательский 
состав института.

Эти живые осколки- 
воспоминания (они в ос
новном относятся к пер
вым годам становления 
УПИ) единственные сви
детели того, что историю 
нашего института делали 
люди, а не механизмы. 
Нормальные люди, дума
ющие, чувствующие, ино
гда ошибающиеся, пони
мающие и ценящие юмор, 
умеющие не только пере
сказывать газетные пере
довицы недавних еще вре
мен, далекие от едино
душного одобрения всех 
и вся.

И не оставляет нас не
избывное чувство: то, что 
улыбчиво запомнилось ве
теранам в 20—30 годах, 
стало фундаментом выс
шего образования в 70-е • 
годы... Борис Гребенщи
ков в видеоклипе о пол
ковнике Васине іпоет: 
«...по новым данным раз
ведки мы воевали сами с 
собой». Впрочем, читайте 
сами...

«Слово рабфаковцу 
УПИ 1924-27 гг. В. В. 
Константинову:

— С большим волнени
ем листаю страницы днев
ника 45-летней давности! 
Встают знакомые карти
ны горячей рабфаковской 
страды. Слесарь из г. Зла
тоуста Степан Грязнов 
в кругу своих товарищей 
говорил об учебе: «С ума 
сойти! Я орудую дробя
ми! Умножаешь дробь на 
дробь — действуй напря
мик, делишь — вали на- 
перекос. А алгебра-то: 
придумана 300 лет назад, 
а мы жили, как кроты, 
и ничего не знали! Да 
только за одно то, что 
буржуазия скрывала от 
народа все это, ей следо
вало голову оторвать. Ну 
а теперь уж мы так 
вгрызлись в науку, что не 
выпустим ее из своих 
рук!». * * *

«Вспоминает профессор 
Б. И. Крылов:

— Я был переведен в 
У ральский университет 
г, 1924 г. из Казани. Хо

рошо запомнилась особая 
революционная настро
енность уральского сту
денчества. Был даже та
кой случай: когда в ин
ститутскую столовую во
шел студент Мочалов, 
одетый в форменную сту
денческую тужурку, воз
мущенная молодежь уви
дела в этом проявление 
приверженности к  старым 
порядкам и выставила 
виновника из столовой».

* * •

Профессор С. Г. Мок- 
рушнн:

— Молодежь училась в 
исключительно тяжелых 
условиях. Помню, вошел 
я в общежитие по 
ул. 8 Марта (здание быв
шего духовного училища). 
Электричества не было. 
Дров тоже не хватало, то
пили кое-как. В полутем
ной комнате перед откры
той дверкой голландской 
печки, из которой падал 
неровный свет, склони
лись над книгами несколь
ко студентов, одетых по- 
зимнему, в полушубки.

• * *
А . А . Борецкий:
— Основная задача бы

ла такова: провести про
летаризацию студенчест
ва и перетянуть профес
соров на свою сторону. 
При распределении мате
риальных благ принимали 
в основу происхождение и 
отношение к Советской 
власти.

...Были споры резкие, с 
ударами по столу. Так, 
при распределении сти
пендии факультетская 
комиссия отказала одному 
студенту горфака на том 
основании, что он не под
ходит по социальному 
происхождению: он не
был рабочим или крестья
нином. В защиту его вы
ступил профессор К. К. 
Матвеев. Стуча по столу, 
он закричал в запальчи
вости, что студент—сын 
•рабочего и крестьянина, 
и сам он, профессор Мат
веев, тоже сын рабочего 
и крестьянина. Тогда 
встал профессор-медик 
J1. М. Ратнер (остроум
нейший человек) и ска
зал: «Меня, как медика, 
этот вопрос очень интере
сует: как это Вы, Кон
стантин Константинович, 
одновременно являетесь и 
сыном рабочего и сыном 
крестьянина?!».

...Военный человек с 
трудом переходил в сту
денческое состояние. По
мимо учения, были еще 
всевозможные заботы: где 
достать бумагу, каранда
ши, чертежные принад
лежности... Нужно запи
сывать лекции, записы
вать обязательно, учебни
ков нет или их очень ма
ло. Записать мелким по
черком. убористо, эконом
но. Бумагу, карандаши 
можно было купить толь
ко на «толкучке», но это 
было очень дорого. Я по
шел в штаб военного ок
руга, там мне - дали ста
рые конторские книги, 
старые полевые тетради. 
Студент-медик Я. Ситни
ков очень ловко сдирал с 
витрин старые афиши. Хо
рошо смывал с них клей, 
сушил, гладил и сшивал 
тетради. Были и другие 
способы делать писчую 
бумагу для конспектов.* * *

Из писем К. Н. Шаба
лина из Германии (1929— 
1930 гг.):

—- Тысячелетняя куль
тура! Как много у нем
цев уже сделано! Какие- 
то у нас в Союзе будут 
города? Ничего, право, 
построим... Живут они

расчетливо, прижимисто. 
Обстановка вечной, жад
ной м завистливой пого
ни за деньгами... Знаете, 
если мы сейчас и живем 
хуже, то, во всяком слу
чае, мы имеем перед со
бой новое... У  нас есть до
статочный запас мужест
ва для плохой жизни се
годня, чтобы завтра жить 
лучше...

Бываю на заводах... На 
многие заводы (химиче
ские )не пускают... или 
только экскурсиаино, 
«пробежать»... Попасть 
на завод работать никак 
невозможно. Некоторые 
вопросы удалось разре
шить, т. е. кое-чему под- 
научился.

*  *  *

«О том, как создавался 
строительный факультет, 
рассказывает его первый 
декан С. И. Барсков.

— Вначале были со
зданы краткосрочные 
курсы для прорабов. Пер
выми слушателями «их 
стали преимущественно 
практики-строители, ко
мандированные из различ
ных городов н районов об
ласти. В 1929 г. были 
выпущены первые 20 кур
сантов. В том же году на
чались занятия первого 
курса строительного фа
культета ло сокращенной 
трехлетней программе. 
Первыми студентами бы
ли, главным образом, 
парт- и профтысячники, 
не всегда имевшие доста
точную подготовку. При
шлось ввести дополни
тельные занятия по эле
ментарной математике и 
русскому яйыку: утром 
студенты слушали лекции 
по высшей математике, 
а вечером изучали рус
ский язык, арифметику и 
алгебру. Несмотря на эти 
трудности, студенты учи
лись успешно».* * *

«О том, как ре лось пре
подавание по лаборатор
но-бригадному методу, 
рассказывает профессор
С. Г. Мокрушин:

— Освященная тради
цией, лекция, как старый 
метод преподавания, бы
ла запрещена, даже само 
слово «лекция» вышло из 
употребления. Если при
ходилось все-таки читать 
вводную илч заключитель
ную краткую лекцию, то 
ее стыдливо называли бе
седой. Ставка делалась 
на студенческий коллек
тив, «бригаду», единица 
в которой не играет су
щественной роли. Препо
даватель прикреплялся 
к бригаде в качестве кон
сультанта. После коллек
тивной проработки мате
риала за всех отвечал ли
бо бригадир, либо наибо
лее способный студент. 
Если выявлялось, что ка
кой-нибудь студент силь
но отстает, группа друж
ным хором заявляла, что 
берет его на «буксир», и 
получала коллективный 
зачет. Отметка тоже была 
объявлена «наследием 
царского режима». По
мню, одну такую вечно 
«буксующую » студ ентк у 
группа дотянула до дип
лома, и здесь окончатель
но обнаружилось ее абсо
лютное невежество. Конец 
этой истории печальный— 
студентка оказалась за 
бортом института.

К  счастью, все искус
ственное и надуманное бы
стро отмирает. Вскоре 
безвозвратно ушел в про
шлое лабораторно-бригад
ный метод и восторжест
вовала лекция, а вслед за 
ней и индивидуальные эк
замены с оценкой».

Подготовил Ю. OJIO.

Представляюсь: я —
Потапов Николай Ивано
вич, студент и воспитан
ник довоенного УПИ. Ин
женер-энергетик но тех
нической кибернетике. 
Мне 70 лет. Работаю. На
хожусь в полном здравии 
н, как мне кажется, уме.

В феврале 1990 года 
посетил УПИ — 50 лет 
спустя. Познакомился с 
богатой информацией о 
перестройке в фойе УПИ. 
Спасибо! Имея большой 
опыт борьбы с антидеянн- 
цами (участвовал в ми
тинге * забастовке УПИ 
2 октября 1939 года, где 
студенты требовали уб
рать Сталина с поста Ген
сека. Об этом отдельный 
разговор), приятно удив
лен активностью партий
цев и профсоюзников ин
ститута в перестройке и в 
судьбе России и СССР. 
Одновременно был непри
ятно удивлен пассивной 
позицией студентов (из
вините, если плохо инфор
мирован).

Когда, познакомился с 
программой КВ Н  УПИ и 
стендами культурных ме
роприятий в институте, 
мне кажется, я понял при
чину этого. Перестройка 
и нормальное развитие 
страны может и должно 
осуществляться, прежде 
всего, кул ьту р н  ы  м и 
людьми. На что способны 
бескультурные люди — 
мы видели десятки лет...

Меня поразила явная 
однобокость в культурной 
жизни УПИ, которая, на 
мой взгляд, не сможет 
воспитать инженеров, 
способных нести высокую 
культуру в народ, а во
спитает дюмпенннжене- 
ров (при Марксе и Лени
не были только люмлен- 
пролетарни). Удивлен 
забывчивостью н малой 
активностью моих сверст
ников, еще работающих 
в УПИ. Видно, они мед
ленно н длительно втяги
вались в аппатию.

Начну с того конкрет
ного н светлого, что у ме
ня сохранилось о довоен
ном, культурном У П И — 
одном нз престижных ву
зов страны.

Итак, к  примеру, 1938 
год... В актовом зале вы
ступает по вопросам куль
туры я искусства зав. ка
федрой иностранных язы
ков Ольга Михайловна 
Веселкина. Она же — 
бывшая фрейлина двора 
Его Императорского Ве- 
.лнчества н директриса 
Смольного института бла
городных девнц. Не пу
гайтесь!.. Она была бла-

50 К БОЛЕЕ ЛЕТ 
СПУСТЯ -

городной патриоткой, ин
теллигенткой (для уточне
ния: интеллигент — это
человек, болеющий за 
свой народ, родину и по
могающий нм). Много 
рассказывала о культуре, 
достигнутой человечест
вом, об ее уровнях н т. п., 
за что ей многие благо
дарны на всю жизнь. Она 
говорила о том, что мно
го времени потратила на 
воспитание высшей куль
туры у детей графов, кня
зей н императорской 
семьи. «Теперь мне пред
ставилась возможность,— 
говорила Ольга Михай
ловна, — воспитывать де
тей рабочих н крестьян. 
Я счастлива этим. Я по
стараюсь, чтобы вы были 
культурны не хуже моих 
прежних избалованных от
прысков высшей знати».

И она действительно 
многое сделала. Начала с 
«головы». С директора 
УПИ А . С. Качко «сня
ла» фуфайку, кепку, са
поги (разумеется, не вар
варскими приемами). Оде
ла его в классическую 
английскую костюм-трой
ку , галстук, шляпу н 
штиблеты. Но главное, 
взялась за нас, бедолаг- 
студентов. К  примеру, ос
танавливала девушку в 
брюках; та объясняла, 
что бегу, мол, с физкуль
туры...

— Можешь на физ
культуре хоть в трусах,— 
говорила Ольга Михай
ловна, — но переоденься 
н не бегай в храме наук, 
а ходи. Нет платья — я 
дам тебе немного денег.

И давала... А  стыд-то 
какой...

Девочкам было все- 
таки легче. О. М . Весел
кина одобряла хорошие 
нрическн, хорошие н да
же цветные наряды, укра
шения со вкусом. А  нам, 
парням, не впродых было. 
Только строгая, не ярких 
тонов, одежда, классиче
ский костюм н прически. 
Вы, мол, рыцари н сво
ей строгой скромностью 
подчеркнете эффект
ность вашей партнерши. 
В подвалах общежитий 
работали школы бальных 
танцев. Комсомол н дека
наты строго следили за 
тем, чтобы на первых кур
сах все студенты приоб
рели дешевые абонемен
ты в драмтеатр. За год 
просматривали весь ре
пертуар. Перед началом 
искусствовед говорил об

М у з е й  -
з а б о т а  к а ж д о г о

Музей истории Уральско
го политехнического инсти
тута создан в 1964 году по 
•инициатива комсомольской 
организации института (ре
шение XXVI комсомольской 
конференции). Первона
чально вся экспозиция рас
полагалась на антресолях 
фойе ГУКа. Вторым рожде
нием институте считается 
17 октября 1970 года, когда 
состоялось торжественное 
открытие музея е новом 
помещении (И-302). И вот 
сейчас партком институ
та совместно с кафедрой 
истории запланировали
вновь обновить музей к 
70-летию вуза, которое бу
дет отмечаться 19 октября 
1990 года.

Вполне естественно, что 
за прошедшие 20 лет экс
позиция и научно и физиче
ски устарела. Из-за малой 
площади помещения музея

не всегда была возмож
ность показать многие ин
тереснейшие экспонаты, 
связанные с жизнью и дея
тельностью многих наших 
ученых, сотрудников. Выпа
дали из экспозиции целью 
разделы истории института. 
Послевоенной истории до 
сих пор вообще нет.

А сколько незаслуженно 
забытых биографий, судеб? 
Сейчас стали доступны мно
гие архивные документы, о 
существовании которых 
приходилось только дога
дываться. Так, совсем не
давно мы узнали о судьбе
С. Бессонова, бывшего рек
тора нашего института, про
ходив щего по ««делу Буха
рина» и расстрелянного в 
1943 году. С трепетом мы 
читаем чудом уцелевшие 
пожелтевшие странички пи
сем И. А. Соколова из да
лекой сибирской ссылки,

эпохе, «вторе, исполните
лях. На втором курсе по
чти все студенты посе
щали по абонементам 
оперетту. На третьем — 
оперу. А  для четвертого 
курса уже устраивались 
симфонические концерты 
в актовом зале УПИ. 
Практиковали концертное 
исполнение опер и т. п. В 
институте действовал 
симфонический оркестр 
научных работников. С 
каким трепетом мы шли 
сдавать экзамены заведу
ющему кафедры ТЭЦ 
Д. С. Жевакову, у  кото
рого в углу стояла виолон
чель... Кстати, в каждом 
вузе С Ш А тоже имеется 
симфонический оркестр. 
А  трясутся в рок-ритмике 
там в основном негры (это 
нх дело).

Ничего, описанного 
мною выше, в сегодняш
нем УПИ я не увидел. А  
вот реклам рок-рнтмикн 
сколько угодно. Она же н 
в КВ Н . Что может при
внести рок-люмпенянже- 
нер руководимому нм на
роду?.. Испокон веков 
ритмика применяется для 
двух целей. Первое 
это во многих религн 
Шаман н его паства под 
барабаны н т. п. трясутся 
15— 20 минут, потом вхо
дят в экстаз н общаются 
с Богом (в других рели
гиях — по-другому). У  
нас секта трясунов тоже 
трясется до экстаза, вы
ключает свет и безобраз
ничает.

Второе применение рит
мики — это в армиях 
(полковые оркестры). С 
винтовками, автоматами 
солдаты минут 15 сбли
жаются с противником 
для атаки под оглуши
тельный рнтм-марш. Это 
способствует отключению 
нх от жизни, от страха. 
В Великой Отечественной 
войне н у нас уже были 
полковые оркестры. Это 
было нужно для экстре
мальных случаев. А  при 
отдыхе игрались вальсы, 
классика и т. д. Но не 
рок!

Мне кажется, в самый 
раз в УПИ восстановить 
былые культурные тради
ции — это же престиж
ный вуз страны!

Да здравствует куль
турная революция, но не 
китайская!

С уважением и добры
ми пожеланиями

Н. ПОТАПОВ.

написанные им в декабре 
1931 года... Сохранить все 
это, донести до посетите
лей музеи — одна из важ
нейших наших задач.

Сейчас в рузее около 
пяти тысяч экспонатов. Нас 
интересует буквально все, 
что свезено с историей ву
за: объемные вещи, маке
ты, документы, фотогра
фии... Большой интерес вы
зывают записи лекций, кон
спекты 20—30-х годов, руч
ки, чернильницы, учебники, 
портфели и даже «шпар
галки». Нас интересуют 
также пишущие машинки 
типа «Ундереуд», старинные 
часы, письменные приборы, 
мебель...

Музей — это наша исто
рия, наше прошлое и на
стоящее. Он должен стать 
нашей общей заботой и за
ботой каждого, поэтому мы 
ждем у себя людей нерав
нодушных...

Со всеми справками и 
предложениями вы можете 
обратиться по тел. 44-86-44.

1. ЛЕВИНА, 
сотрудник музее.



У ч е н ы й  с  У р а л а
Доцемт кафедры строи

тельных конструкций, кан
дидат технических наук
В. И. Алажии по приглаше
нию английской стороны 
работал а санткбра—нояб
ре 1989 года в Лондонском 
университете Сити.

В процессе работы в уни
верситете Сити В. Алехин 
выступил с докладом «Чис
ленная модель автоматизи
рованного оптимального 
проектировали! стальных

рам» на Международной 
к о н ф е р е н ц и и  C IVIL — 
СОМР'89 («Применение 
компьютеров н методов 
искусственного интеллекта 
в строительной индустрии»), 
проходившей в Лондона 
19—22 сентября 1989 года.

Главный редактор англий
ской газеты «Совьет уикли» 
(«Советская неделя»), осно
ванной в 1942 году я зани
мающейся эиакомстяом 
английских читателей с

жизнью Советского госу
дарства и развитием совет
ско-британских контактов, 
Пол Колстои взял у Влади
мира Алехина интервью. 
По словам газеты, «доктор 
Владимир Алехин, который 
впервые стажировался 
здесь по двустороннему 
соглашению, сейчас высту
пил инициатором в коопе
рации между Уральским 
политехническим институ
том |Са4рдлоеск) и Лон

донским университетом 
Сити.

Совместно с доктором 
Лорри Веусвеялом доктор 
Алехин изучает возможно
сти установления прямых 
связей между строитель
ным факультетом УПИ н 
Океаническим иижонерно- 
исследовательским центром 
университета Сити.

Говоря об обраэояаиии 
различных фирм а рамках 
советских вузов, имеющих 
право на внешнеэкономи
ческие связи d Звиадом,
В. Алехин сказал газета 
«Совьет уикли»:

«Такие научные центры 
подобны по структура ис
следовательским центрам 
британских университетов. 
Я представляю институтский 
филиал городского цеиіра 
НТТМ, работающего на 
принципа самофинансиро
вания и являющегося одним 
из таких центров, на кото
рые наша экономика дела
ет ставку в соединении на
учных исследований с про
изводством прибыльной 
продукции».

В результата работы 
представителем Центра

НТТМ и УПИ В. Алехиным, 
с одной стороны, и дирек
тором Океанического ин
женерного центра и«Оуиіи- 
аи Текиолоджи» Л. Боус- 
веляом, с другой, был 
подписан Протокол о наме
рениях. Основная его за
дача: научно-техническое
сотрудничество на взаимо
выгодной основе.

Вышеуказанные органи
зации прилагают усилия и 
обману специалистами и 
информацией и открытию 
представительств в Сверд
ловска и Лондона.

(Окончание.
Начало в № 3).

Кадеты. В, революцию 
1905 года конституцион
но - демократическая пар
тия (другое название — 
партия народной свобо
ды) вступила с ярко вы
раженными оппозицион
ными настроениями. По
степенно в ходе револю
ции перешла на позиции 
социальных реформ. Ка
деты выражали солидар
ность с октябрьской по
литической стачной 1905 
года, требовали восьми
часового рабочего дня, но 
после декабрьского воо
руженного восстания они 
стали отрицать немирные 
формы борьбы, дополни
ли свою программу пунк
том о том, что Россия 

>лжна стать парламент
ской и «конституционной 
монархией.

В программе КДП, при
нятой в конце 1905 года, 
были зафиксированы тре
бования конституционно
го строя, правительства, 
ответственного перед пар
ламентом, избираемым на 
основе всеобщего избира
тельного права. Кадеты 
требовали обеспечения 
свободы слова, совести, 
собраний, передвижения, 
неприкосновенности жили
ща и т. п. Они выступали 
за законодательное регу
лирование вопросов найма 
рабочей силы, право на 
стачки и профсоюзы, обя
зательное государствен
ное страхование рабочих 
«с отнесением издержек 
за счет предпринимате
ля».

Особое внимание каде
ты уделяли развитию ме
стного самоуправления 
за счет расширения прав 
земств и распространения 
их на всю страну.

Основными пунктами 
программы по националь
ному вопросу провоз
глашали свободу языков и 
право нацменьшинств на 
культурно - национальную 
автономию. Стояли на по
зиции единства террито
рии страны, при этом при
знавая автономию Поль
ши и Финляндии в преде
лах Российского государ
ства.

Аграрная часть про
граммы кадетов преду
сматривала наделение 
землей безземельных и 
малоземельных крестьян 
за счет государственных, 
удельных, кабинетских и ; 
монастырских земель, а 
также частичного отчуж
дения частновладельче
ских земель по «справед
ливой», т. е. рыночной 
оценке. При этом кадеты 
отрицали необходимость 
передачи крестьянам ка- 
питалистическйх, «куль
турно поставленных» хо
зяйств. В решении аграр
ного вопроса кадеты избе
гали категоричности, под
ходили к нему осторож
но. Характерно следую
щее высказывание одного 
из ее руководителей: 
«Для нас с самого нача
ла было ясно, что проек
тировать совершенно од
нообразный аграрный 
строй в такой стране, как 
Россия, которая по сво
ему пространству и по

разнообразию населения 
совмещает чрезвычайно 
различные бытовые осо
бенности, соединяет на
селение с весьма разно
образным правосознанием, 
нет никакой возможности. 
Навязать такому огромно
му и разноплеменному це
лому одинаковый аграр
ный строй без насилия 
над народной волей не
возможно».

Свою идеологию каде
ты представляли идеоло
гией национальной де
мократии. Либерально 
настроенная интеллиген
ция считала кадетскую 
партию своей. У  истоков 
КДП стояли известный 
экономист П. В. Струве, 
выдающийся писатель
В. Г. Короленко. В со
став ее руководителей 
входил всемирно извест
ный ученый В. И. Вер
надский. Лвдер партии 
профессор русской исто
рии П. Н. Милюков тан 
высказывался на I съезде 
кадетов: «Наша партия
никогда не будет стоять 
на страже узких классо
вых интересов русских аг
рариев и промышленни
ков в ущерб интересам 
трудящихся классов», но 
тут же сделал оговорку: 
«Мы не присоединяемся к 
требованиям наших союз
ников слева... к  их тре
бованиям обобществле
ния средств производст
ва». К  этому он добавлял: 
«Мы предполагаем объе
динить те группы русско
го общества, которые не 
имеют возможности най
ти исход своему возму
щенному чувству ни в 
классовой, ни в революци
онной борьбе».

С появлением кадетской 
партии в октябре 1905 го
да местные организации 
были созданы сразу в 
22 губерниях. Кадеты 
владели обширной прес
сой, крупными были ти
ражи газет, поддерживаю
щих КП Д — таких как 
«Речь», «Право», «Рус
ские ведомости», «Вест
ник народной свободы». 
Эти газеты были популяр
ны, их обслуживали жур
налисты высокой квали
фикации.

Кадеты стремились ши
роко воздействовать на 
массы, с декабря 1905 по 
сентябрь 1906 года они 
выпустили 1 млн. 280 ты
сяч экземпляров различ
ной пропагандистской 
литературы.

Социальный состав пар
тии был довольно пест
рым. К примеру, из 600 
членов Сущевской парт
организации Москвы в 
нее входило 145 бухгал
теров и конторщиков, 142 
ремесленника и рабочих, 
95 приказчиков, 39 инже
неров и техников, 35 пре
подавателей средних учеб
ных заведений и гимна
зий, 32 купца, 30 студен
тов, 25 врачей, 13 адво
катов, литераторов и ар
тистов, 12 профессоров и 
приват-доцентов, 8 фаб
рикантов, 14 человек при
слуги. Примерно такое 
же соотношение в соци
альном составе кадетских 
парторганизаций было ха
рактерно для всей Моск
вы.

Руководящее ядро ка
детской партии по соци
альным характеристикам 
заметно отличалось от ря
дового состава. Из 179 
членов кадетской фрак
ции 1 Государственной 
Думы 80 являлись земле
владельцами, 47 — ин
теллигентами, 10 — тор
говцами, 4 — промыш
ленниками, 8 — домовла
дельцами, 11 — служа
щими, 10 относилось к 
крестьянам, 2 — к каза
кам, 4 — к священнослу
жителям.

Весной 1906 года мест
ная кадетская организа
ция в Екатеринбурге на-

установками. Провозгла
шая курс на взятие поли
тической власти, больше
вики важнейшей задачей 
для себя считали всемер
ное повышение боеспособ
ности своих организаций.

Партия октябристов. 
Организационно офор
милась осенью 1905 года. 
Руководителем ее был
А. И. Гучков — крупный 
московский предприни
матель, близкий сторон
ник Петра Столыпина и 
его реформ. Другим ли
дером партии был М. В. 
Родзянко, крупный земле
владелец Екатеринослав- 
ской губернии. t Членом

Считали, что все нерус
ские народы могут быть 
сплавлены в единую на
цию.

Социальный состав «Со
юза 17 октября» не был 
однородным: в него входи
ли промышленники, тор
говцы, банкиры, чиновни
ки, помещики, преподава
тели, врачи, священники, 
крестьяне. Делались по
пытки привлечь и рабо
чих. В Петербурге район
ные отделы «Союза 
17 октября» организовали 
столовые для безработ
ных, веди пропаганду сре
ди рабочих на заводах 
Нарвокой заставы. Князь

рывно связанного с кано
нической русской право
славной церковью. 2. 
Господство русской народ
ности не только во внут
ренних губерниях, но и 
на окраинах. 3. Состав 
Государственной Думы — 
исключительно до. русских 
людей. 4. Особый подход 
к еврейскому вопросу. 5. 
Изгнание с государствен
ной службы противников 
самодержавия. Правитель
ство использовало чер
носотенцев для срыва за
бастовок, разгона анти
правительственных демон
страций, часто для по
громов.

НЕПРОЛЕТАРСКИЕ 
ПАРТИИ В РОССИИ

считывала 300 человек, в 
Нижнем Тагиле — 200 
человек. Кадеты выпуска
ли на Урале свои газе
ты — «Уральский край», 
«Урал», «Ура л ь с к  а я 
жизнь». «Екатеринбург
скую газету».

Всего в это время в 
стране действовало 345 
кадетских парторганиза
ций: 273 в городах и 
72 - г  в сельской мест
ности. Кадеты рассчиты
вали на привлечение в 
партию рабочих и кресть
ян. Кое-каких успехов в 
этом направления они до
бились, но в целом «бит
ву за мужика» проигра
ли, поскольку их програм
ма выглядела менее ра
дикальной и не такой бро
ской, как у эсеров и боль
шевиков.

Прием в кадетскою 
партию был упрощен до 
предела: достаточно было 
обычной записи и словес
ного заявления членам
первичной орган изации.
Налицо была определен
ная размытость оргструк
туры кадетской партии.
Наблюдался любопытный 
парадокс: партия, пред
ставляющая богатые и 
зажиточные слон населе
ния, испытывала финансо
вые затруднения — в ча
стности из-за плохого по
ступления членских взно
сов.

Большевики прицени
вались к  организацион
ным возможностям каде
тов — так же» как и дру
гих партий, которых они 
считали политическими 
противниками. Ленин го
ворил о кадетах как о 
партии «с дисциплиной 
не из строгих и с сплочен
ностью ие из крепких». 
Большевики бесспорно, 
были удовлетворены тем, 
что кадеты, эсеры и дру
гие партии уделяли струк
туре значительно меньшее 
внимание, чем они. Боеви
тость политических пар
тий, их готовность бороть
ся за власть определя
лись их стратегическими

ЦК партии являлся Алек
сандр Аркадьевич Столы
пин — брат Петра А р 
кадьевича Столыпина, что 
являлось определенным 
показателем поддержки 
октябристами автора аг
рарной реформы 1906 го
да.

Партия «Союз 17 ок
тября» в политическом 
плане сочетала либере- 
лизм промышленной и 
торговой буржуазии, оп
позиционные , настроения 
земства — с одной сторо
ны, и удовлетворенность 
частичными уступками 
царизма в октябре 1905 
года — с другой. Их про
грамма предусматривала 
установление конститу ■ 
ционной монархии, прове
дение законодательных 
реформ, отрицала любое 
революционное насилие.

Царь Николай 11, при
нимая лидеров октябри
стов, заявлял: «Очень рад 
вас видеть и благодарю 
вас за вашу преданность 
и любовь к России и ко 
мне. Сожалею, что не вся 
Дума состоит из таки& 
людей, как вы: тогда спо
койна была бы Россия, а 
я был бы счастлив».

В аграрном вопросе ок
тябристы делали упор на 
его политическую сторону: 
предоставление граждан
ских прав крестьянам, 
ликвидацию общинной 
круговой поруки, а не на 
экономическую сторону— 
увеличение крестьянской 
земли. В рабочем вопросе 
они признавали право на 
стачки, на организацию 
профсоюзов. При этом от
рицались стачки на же
лезнодорожном транспор
те, оборонных предприя
тиях. Ничего не говорили 
о регламентации рабочего 
дня.

Национальные пробле
мы октябристы решали с 
великодержавных пози
ций, провозглашали ло
зунг единой и неделимой 
России, допуская исклю
чение лишь для Финлян
дии в рамках автономии.

А. В. Оболенский органи
зовал в Питере «Рабочую 
партию Союза 17 октяб
ря», такая же была созда
на в Сормове. Но чаще 
всего работа октябристов 
в среде рабочих конча
лась откровенным прова
лом. Несколько успешнее 
она велась среди кресть
янства — особенно Воро
нежской, Смоленской, 
Таврической губерний, об
ласти Войска Донского. 
Но в целом в низах отно
шение к октябристам бы
ло сдержанным, а неред
ко и негативным. Это 
объяснялось не в послед
нюю очередь и острой 
критикой октябристов со 
стороны левых партий. 
Кроме того, верхушка 
«Срюза 17 октября» при
надлежала к самым бога
тым слоям российского 
общества. В ЦК партии 
подавляющее большинст
во членов принадлежало 
к торгово-промышленным 
и финансовым кругам, к 
крупным помещикам, к 
высшим слоям буржуаз
ной интеллигенции и чи
новников. Это никак не 
способствовало " популяр
ности октябристов в на
родных низах.

Тем не менее, в ряде 
мест влияние октябристов 
было ощутимым. В Мо
сковской городской парт
организации насчитыва
лось около 10 тысяч чле
нов, в Петербургской го
родской — около 14 ты
сяч членов, в Томской гу
бернской — 3,4 тысячи 
членов, в Двинской уезд
ной — 3,2 тысячи чле
нов.

Черносотенцы. Самой 
крупной черносотенной 
организацией являлся 
«Союз русского народа», 
основанный в октябре 
1905 года в Петербурге. 
Главным лозунгом Союза 
являлось единство импе
рии. Программа СРН 
включала в себя следую
щие пункты: 1. Полное
проявление силы царско
го самодержавия, нераз

Кроме того, СРН требо
вал упорядочения рабоче
го дня, создания банка 
для рабочих на основе де
шевого кредита. В аграр
ном вопросе члены «Сою
за» поддерживали Столы
пина. Черносотенцы до
пускали и реформы с ого
воркой, что они не будут 
противоречить интересам 
государства. Социальные 
противоречия объясняли 
предельно просто: вино
ваты бюрократия, либе
ральная интеллигенция и 
евреи.

Черносотенное движе
ние претендовало на мас
совость. Его идеологи ши 
роко использовали патри
отические и националь
ные чувства людей в сво
ей1 агитации, пропаганди
ровали идею «националь
ного единства», говорили 
об ограничении крупной 
собственности.

Кроме «Союза русского 
народа» к черносотенным 
организациям относились 
«Союз истинно-русских 
людей» организованный 
в 1905 году в Москве, 
«Палата Михаила Архан
гела», возникшая в 1907 
году и партия национали
стов, образованная в 1908 
году. Их программные 
установки мало отлича
лись от установок «Сою-, 
за русского народа». Всем 
им были присущи монар
хизм и антисемитизм. 
Единственным принципи
альным отличием про 
граммы партии национа
листов являлось требова
ние придания законода* 
тельной власти Государст
венной Думе.

Виднейшими деятелями 
СРП были Дубровин, Пу- 
ришкевич, Булацель. 
23 декабря 1905 года в 
«Союз» вступил Нико
лай II. Официальный ор
ган «СокЗза русского на
рода» носил название 
«Русское знамя».



Как 
всегда, 

победила 
дружба

В начале февраля в 
Магнитогорске состоялась 
традиционная спартаки
ада преподавателей, науч
ных работников н сотруд
ников вузов Урала и Сн- 
бири — «Дружба-89». 13 
крупнейших вузов региона 
оспаривали первенство в 
соревнованиях по лыжным 
гонкам н эстафетам, зим
нему многоборью ГТО, 
конькобежному спорту , во
лейболу, бадминтону, на
стольному теннису н бас
кетболу.

Больших успехов до
бился младший научный 
сотрудник Ф т А . Гауков, 
который стал трижды 
чемпионом спартакиады: в 
лыжной гонке на 10 ки 
лометров, в зимнем мно
гоборье ГТО н в эстафе
те. Призерами эстафеты 
стали Т. Сучкова (1 ме
сто, коньки), В. Краше
нинников (2 место в лыж
ной гонке), Н. Улнтин н 
Л. Рапопорт (соответст
венно 2 н  3 место в сорев
нованиях по конькам).

По сумме трех эстафет 
команда наших лыжников 
заняла 3 место, третьими 
также были наши баскет
болисты. По «остепенен- 
ности» участников сорев
нований наша команда по
делила 3 —4 места с
Уфимским нефтяным ин
ститутом — в нашей 
команде один профес
сор — доктор наук и 15 
кандидатов наук.
• К  сожалению, ряд на
ших сильнейших спорт
сменов нз-за болезней н 
травм не смогли принять 
участие в соревнованиях. 
Это явилось причиной не
удачного выступления 
команды и многоборцев 
ГТО. Кроме того, много
борцы были лишены воз
можности хорошо ПОДГО
ТОВИТЬСЯ к  соревнованиям 
по стрельбе, так как тир 
института весь январь 
был закрыт нз-за аварий
ного состояния.

В результате в комп
лексном зачете команда 
УПИ заняла 5 место, ус
тупив Пермскому н Челя
бинскому политехниче
скому, Курганскому ма
шиностроительному и 
Уфимскому нефтяному 
институтам.

Однако главным ито
гом спартакиады являет
ся то, что все ее участни
ки  получили очередной 
заряд здоровья н бодро
сти, ознакомились с род
ственными кафедрами н 
лабораториями горно- 
металлургического ин
ститута, а также с горо
дом металлургов.

В. Ш ИЛОВ, 
председатель 

спортивно-массовой 
комиссии 

профкома.
«МЕТЕОРИТНАЯ 

ЭКСПЕДИЦИЯ» 
ПРИ ГЛАШ АЕТ ВСЕХ
— искать представите

лей внеземного вещества 
в горах, лесах, озерах, по- . 
лях нашей Земли;

— разрабатывать и соз
давать поисковую аппара
туру;

изучать первичные 
минералы нашей Солнеч
ной системы;

— наблюдать метеорит
ные потоки;

— тренироваться к встре
че с НЛО;

— увидеть звездное небо 
над физтехом.

Ч Т О  В О Л Н У Е Т  И З Б И Р А Т Е Л Е Й ?
Множество вопросов, за

данны« на встречах с Б. Н. 
Ельциным, их характер и 
содержание, во многом от
ражают настроения ураль
цев перед предстоящими 
выборами, их ожидания и 
требования.

Социологическая лабо
ратория УПИ, штаб пред
выборной кампании Б. Ель
цина провели анализ запи
сок, поступивших кандида
ту во время встреч с изби
рателями в трудовых кол
лективах Свердловска и 
Первоуральска. Всего было 
проанализировано 1106 за- 
гтисок. Больше половины из 
них содержат вопросы иде- 
ö лого-политического харак
тера. Так, о перестройке в 
КПСС, многопартийности, 
демократизации общест
венной жизни, политиче
ском (плюрализме п о д а н о  
31,4 процента от общего 
числа записок. Это вполне 
закономерно, ибо 5 лет 
перестройки показали, что 
без радикальных измене
ний политической структу
ры общества экономиче
ские реформы обречены 
на яроеал. Пусть с опозда
нием, но такое понимание 
приходит к нашим полити
ческим руководителям. Ре

шение февральского Плену
ма ЦК КПСС об отказе пар
тии от монополии на власть 
является блестящим тому 
подтверждением. Много 
внимания (более 10 процен
тов записок) избиратели 
уделили межнациональ
ным отношениям. В запи
сках настойчиво проводит
ся мысль о неравноправ
ном положении РСФСР и 
необходимости ликвидации 
отставания уровня жизни 
например, на Урале, от 
уровня жизни в республи
ках Прибалтики, Закав
казья, Украины. Причем, 
избиратели вовсе не пред
лагают «тянуть одеяло» на 
себя, а требуют создания 
■условий, (позволяющих
России, имеющей богатые 
природные ресурсы и 
множество трудолюби
вых людей, обеспечить се
бе достойное существова
ние.

Пристальный интерес вы
звала программа Б. Ельци
на. Надо признать, что не 
все еще в ней понятно и 
принято с одобрением. Не
которых людей пугает воз
можность оказаться безра
ботными ори немедленном 
переходе на рыночную эко
номику. 14 такие опасения

нельзя называть беспоч
венными. Правда, безрабо
тица есть и сейчас, только 
никто этими проблемами 
всерьез не занимается. С 
переходом же на рыноч
ные отношения она еще 
более обострится.

Беспокоит людей и та
кой вопрос: «Намечается
л и стабилизаци я цен на са
мые необходимые товары 
для нормальных условий 
жизни?». Галбпирующак ин
фляция ставит в очень тру
дное положение пенсионе
ров, студентов и многих 
других, не имеющих возмо
жности много зарабаты
вать. Не обошли избирате
ли при встречах и вопроса 
о «личностях». Почти в ка
ждой десятой записке со
держалась просьба изло
жить те или иные моменты 
из биографии самого кан
дидата в депутаты, а также 
тех, с кем ему приходилось 
и приходится работать в 
Верховном Совете СССР и 
ЦК КПСС. Такой интерес 
вполне оправдан,, ибо мы 
знаем, какова зарплата пре
зидента США и рейтинг 
его популярности, а о на
ших политических вождях 
мы основную информацию 
узнаем после их ухода «на

заслуженный отдых» или 
«безвременной кончины».

Нерешенность многих со
циальных проблем на Ура
ле нашла свое отражение и 
в записках. Причем замет
ное лидерство принадле
жит жилищной проблеме. 
Весьма сомнительная пер
спектива обеспечить всех 
нуждающихся жильем к 
2000 году заставляет избира
телей и их возможных из
бранников искать новые не
стандартные решения этой 
Проблемы. Помимо жили
щного вопроса в записках 
остро ставился и женский 
вопрос. «Не думаете ли вы, 
что мир фудет судить о сте
пени цивилизованности на
шего общества по положе
нию женщины в нем?».

Были в записках и вопро
сы о проблемах избира
тельного округа. Их доля 
хотя и не велика — 2,5 про
цента, но вопросы очень 
острые. Это и ухудшающе
еся продовольственное и 
промышленное снабжение, 
территориальный хозрас
чет, правопорядок, разгул 
спекуляции. Не позавиду
ешь будущим народным 
депутатам: избиратель уже 
доведен до крайней степе
ни нетерпения, и програм

мами, рассчитанными на
10—15 лет, его лучше не
травмировать. К сожале
нию, очень мало s запис
ках затрагивались вопросы 
культуры (1 процент), а без 
них вряд ли возможно ре
шение и политических, и
экономических проблем. 
Зато заметно беспокойст
во людей по поводу орга
низаций типа «Память» (3,3 
процента записок).

Были в записках и прось
бы, и пожелания. Преобла
дали добрые пожелания, 
часть избирателей предла
гала свою помощь кандида
ту в народные депутаты. Не 
обошлось и без резких ли
чных выпадов против Б. Н. 
Ельцина, но основная масса 
таких критических записок 
анонимна.

Закончить же хочется во
просом, который встречал
ся очень часто: «Когда же 
уральцы будут жить по- 
людски?». Наверняка ответ 
на этот вопрос зависит не 
только от Бориса Николае* 
вича, но и от уральцев, и 
от тех, кто должен создать 
для этого необходимые ус
ловия. Вот над чем следует 
задуматься всем кандида
там в народные депутаты.

П. САСИН, 
заведующий 

соцлабораторией УПИ-

«Народ должен знать своих преступников»
Такой фразой Александр 

Еременко, оди»? из устрои
телей выставки «Художест
венное творчество в местах 
лишения свободы», закон
чил аннотацию к  коллекции 
знаковых татуировок. Эта 
выставка, открывшаяся во 
Дворце культуры автомо-* 
билистов (г. Свердловск) в 
феврале этого года, поста
вило своей задачей инфор
мировать зрителей о тон 
специфической части нашей 
общей культуры.

Идея этой выставки при
надлежит Андреа Елуко- 
вич (США), которая прове
ла в свое время выставку 
с подобной тематикой > в 
Калифорнии. «Не случайно 
то, что подобная выставка 
задумана женщиной — гу
манистический пафос этой 
акции очевиден. В форми
ровании выставки совет
ских заключенных принима
ла участие московская поэ
тесса Елена Шерстобитоеа. 
Ей мы и предложили не
сколько вопросов;.

— Как возникла эта идея 
организовать выставку ху
дожественного творчества в 
колониях!

— У меня была идея

съездить в зону, чтобы по
лучить информацию .и опи
сать духовное состояние 
человека л зоне. Но многие 
проблемы оказались слиш
ком на поверхности. Ере
менко предложил собрать 
художественные работы. 
Это оказалось лучше, силь
нее.

— В чем специфика »то
го творчестве, какие-то 
особые жаирььЛ

— Дело не в жанрах. 
Специфично — стремле
ние к правильности, это не 
самовыражение. Меня уди
вило изображение мадон
ны. Люди сидят помило
ванные с пятью убийства
ми и вдруг — Богоматерь. 
Большинство себя считают 
верующими - христианами, 
по анкетному опросу до 
90 процентов, хотя это аб
солютно нереально,, свя
щенника, например пос
лали на три буквы. Это не 
христианство —  это фан
томная боль души. Это в 
какой-то степени вьвража- 
ется и в работах. Худож
ник, осознавший себя та
ковым в зоне, тянется к 
Правильности. ж прем отне
сти», пытается восполнить

то, чего ему не дано.
— Ты собирала работы 

в женских колониях. Чем 
женское творчество в тюрь
ме отличается от мужско
го !

— Женщины «отличаются 
наивностью, незащищен
ностью, это другое состоя
ние, нежели у мужч»им. М уж
чина доказывает, обретает 
специальность — чаще все
го эти работы коммерче
ские (под .ножичками с 
«местыркАмм» указана, 
например, цена пачкм чая). 
Женщина же стремится 
обустроить на время окру
жающую среду: вышивки, 
пинетки для детей — жен
щины все еще у нас рожа
ют в тюрьмах. 8 женской 
зоне — белизна, чистота, 
женщины смотрят друг за 
другом.

— В чем, на твой взгляд, 
смысл выставки, какой дол
жен быть результат!

— Когда мы ехали во 
Владимирскую тюрьму, у 
нас не было желания пос
мотреть, как юормят, как 
соблюдают права. В нашей 
жизни бывает еще хуже: 
детдома, нехватка однора
зовых шприцев для детей.

На зоне кормят три раза в 
день, бывает, что осужден
ный выписывает журналов 
на 400 рублей. Самое стра
шное на зоне — драки ме
жду собой. А потом, это то, 
что, освободившись, люди 
не могут адаптироваться. 
Более того, они вносят 
свою культуру тюремной 
романтики в рбщество. 
Мне кажется, нельзя давать 
такие большие сроки — 
этим мы калечим все об
щество. Адаптация на воле 
не происходит, осужденные 
не готовятся к  нормальной 
жизни, запрещается даже 
иметь цветные стержни. Я 
видела передачу по телеви
дению — люди в психиат
рической больнице излечи
ваются в результате худо
жественного творчества, со
единяются с миром. Стрем
ление к  художественному 
творчеству за решеткой — 
это попытка к  сохранению 
души. Бесспорно. Резуль
татом этой выставки хоте
лось бы видеть разееямие 
«тюремной бравадьв». Рабо
ты вызывают сочувствие, а 
чаще жалость, так как авто
ры работ окованы. Должен 
разрушиться барьер между

человеком, который сиде 
и который не сидел. Не''* 
должно быть лишних лю
дей. Многие сидят из-за из
держек нашего социалисти
ческого общежития, и даже 
законодательства. Мы встре
тили там одного художника, 
который ничего не может, 
кроме как держать в# «руках 
кисточку и стакан. За неуп
лату алиментов попал на 
строгий режим к  рецидиви
стам. Ван-Гог в наших усло
виях тоже бы оказался за 
решеткой. В других странах 
за такое преступление лю
ди так сильно не страдают.

— Как эта ваша акция бу
дет развиваться!

— Выставка будет попол
няться. Следующая выстав
ка, если удастся, пройдет в 
колонии усиленного режи
ма. Есть договоренность 
провести эту выставку во 
всесоюзном институте по  
вышения квалификации ран 
ботникоа МВД СССР. Эта 
выставка — призыв >к пони
манию и'самих себя и этих 
людей. Поэтому мы поста
раемся показать ее и в дру
гих городах.

Беседовал
А. КОЗЛОВ.

«У Ельцина и Лигачева мною общею...»
Именно так заявил в ин

тервью программе «Взгляд» 
23 фрвраля Б. Гидаспов — 
первый секретарь Ленин
градского горкома и обко
ма КПСС. Что это! •Лу
кавство нлн оригиналь
ность мышления, дове- 
дейного до абсурда! Пос
леднему можно найти объ
яснение, если вспомнить, 
что в политику пришел уче
ный. В науке есть примеры 
тому, когда идея, доведен
ная до абсурда, невероят
ное делала очевидным.

В чем же видит Б. Гида
спов сходство Ельцина с 
Лигачевым! Оказывается, в 
понимании сути стоящих 
перед страной и партией 
проблем. Разницу же он 
видит в тактике их разре
шения. Доказательства! 
Оми — по Гидаспову — в 
материалах февральского 
Пленума ЦК КПСС, а, если 
конкретно, то в выступле
ниях Б. Ельцина и Е. Лига
чева. Остается загадкой,

какими научными метода
ми анализировались >ти 
выступления, чтобы нвйти 
сходство позиций извест
ных лидеров радикалов и 
консерваторов.

Выскажу свою точку зре
ния. Предвыборная борьба 
В РСФСР вышла на финиш
ную прямую. В то время, 
когда многие партийные 
функционеры, опасающи
еся очевидного поражения 
я очередной предвыборной 
борьбе, «десантировали» 
свои кандидатуры в разли
чные «глубинки», которы
ми богата наша Россия, 
Б. Ельцин вступил в борьбу 
в центре России в округе, 
где баллотируются 13 
кандидатов, из которых, 
думаю, не менее ляти-ше- 
сти представляли серьез
ную конкуренцию в борьбе 
за мандат в парламент 
РСФСР. Какие «аппарат
ные мины» были ие пути 
Б. Ельцина в Верховный 
Совет СССР, известно всем.

Однако живы «минеры»! 
Правда, время ие то, да и 
повторяться — себе доро
же! Надо искать других 
исполнителей.

20 февраля. Идет оче
редное заседание третьей 
сессии Верховного Совета 
СССР. 3« чертой повестки 
див во время обсуждения 
проекта документа о при
нятии необходимых мер а 
защиту правопорядка при 
проведении митингов и ма
нифестаций 25 февраля ка 
трибуне появляется депу
тат от Узбекистана и с бла
госклонного позволения 
председательствующего А. 
Лукьянова (кто помнит, 
чтобы блюститель регла
мента А. Лукьянов, узнав, 
что выступающий будет го
ворит«, не по обсуждаемо
му вопросу, допускал его к 
микрофону!) обрушил ка 
усталые головы депутатов 
сенсацию: в одном из след
ственных дел, которые вела 
группа следователей под

руководством Т. Гдляна, 
Б. Ельцин проходил как 
взяточник. Правдоподобие! 
Для кого как. Допустим, 
выступающий и сам а это 
не верит, но дело сделано 
— отравленная «птичка-ин-

городам и весям. Чем вам, 
т. Гидаспов* ие иравится 
это сходство Ельцина с 
Лигачевым!

Трудно поверить, что 
хитрый и тонкий политик 
(научная сфера — хоро
шая школа) Б. Гидаспов 
пропустил эту информа
цию мимо ушей. Ои ие 
тек прост и прямолинеен, 
как оратор из Узбекиста
на. Соединив несоедини
мое, создав тем самым ин
тригующий сценарий, Ги
даспов ие рискует даже по
терять «своих» избирате
лей, ибо как хитрый и тон
кий политик, почувствовав 
недоверие народа, ои вы
шел из предвыборной 
борьбы, чтобы избежать

участия своего предшест
венника и пощадить свое 
самолюбие. В этой интриге 
Борис Гидаспов, отменно 
исполнил заглавную роль, 
спутав подмостки полити
ческой сцены с «шекспиро
вским театром». Кто следу
ющий! Есть еще свободные 
роли...

«Борис, ты ие прав!».
«Как вы думаете, про 

кого это сказано!» — спро
сил однажды Б. Гидаспов 
у телерепортера, бравшего 
у него интервью. «Про ме
ня!» — не дожидаясь отве
та, опередил он интервьюе
ре и был очень доволен 
тем, что и он удостоен этой 
крылатой фразы.

По-человечески его мож
но понять. Ведь иногда так 
хочется, чтобы свет юпи
теров, направленный на 
другого, вопреки законам 
физики отразился, хотя бы 
маленьким лучиком и на 
тебя самого...

О. КРАЮШКИН.
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